



Un don de monnaies gauloises exceptionnelles au département des Monnaies, médailles et Antiques de la BnF

Un lot monétaire exceptionnel de 16 statères d'or gaulois archaïques vient de faire son entrée à la Bibliothèque nationale de France. Cet ensemble est le fruit de la volonté acharnée du donateur, Jacques Gorphe, pour reconstituer un important dépôt, découvert en Aquitaine au début de la décennie 1990 et qui avait été dispersé hors de France.

Pour Bruno Racine, président de la BnF, « *la Bibliothèque a à cœur de faire vivre les collections du département des Monnaies, médailles et Antiques. Ce bel enrichissement témoigne du lien qui unit la collection nationale et ces protagonistes irremplaçables de la mémoire historique que sont les collectionneurs.* »

Ces monnaies présentent la caractéristique d'être parmi les plus anciennes à avoir été produites par des peuples gaulois, sur le modèle des statères d'or de Philippe de Macédoine (360-336). Leur poids extrêmement lourd (environ 8,40 g), leur datation probable au début du III^e siècle avant J.-C., leur confèrent un intérêt historique, archéologique et numismatique de premier ordre.

Cet ensemble est le seul connu d'imitations archaïques de Philippe, espèces que l'on découvre généralement à l'unité. Jacques Gorphe en comprit d'emblée l'importance. Ayant pu à force d'opiniâtreté le recomposer presque intégralement après une longue enquête et de multiples acquisitions, il vient d'en faire don au département des Monnaies, médailles et Antiques pour que ce témoignage du début du monnayage d'or aquitain rejoigne la BnF.